

Monitoreo de medios de comunicación relativo a la coyuntura política nacional: del 21 al 27 de agosto de 2017
Stefanny Gómez Garita e Irene Josephy Hernández

1. Partidos políticos y ambiente electoral.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 21 de agosto del 2017	Candidatos exigen control para evitar oligopolio en telecom	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/candidatos-exigen-control-para-evitar-oligopolio-en-telecom	"La propuesta de la Sutel de liberar las tarifas de telefonía celular y de Internet en el corto plazo, es celebrada por la mayoría de los candidatos a la presidencia de la República" El único totalmente en contra es Edgardo Araya, los demás piden control.
Lunes 21 de agosto del 2017	Guevara va juntando fuerza	Diario Extra	Krissia Morris	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340596/guevara-va--juntando-fuerzas	Otto Guevara realizó gira a Liberia, donde personas de diversos partidos le dieron su aval.
Lunes 21 de agosto del 2017	Defensa en caso de Infocoop pide llamar al candidato del PAC	La Nación	Gerardo Ruiz	Página 8A, edición escrita.	La defensa de una exfuncionaria del cooperativismo investigada por integrar una presunta "red criminal" para supuestamente sustraer recursos del Infocoop, solicitó al Ministerio Público llamar a rendir testimonio al candidato presidencial del Partido Acción Ciudadana (PAC), Carlos Alvarado.
Miércoles 23 de agosto del 2017	Liberacionistas reclaman a Álvarez promesas en apertura energética	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/liberacionistas-reclaman-a-lvarez-promesas-en-apertura-energetica	"La Isla" (grupo de dirigentes del PLN) cuestionaron las promesas de Álvarez Desanti en cuanto a apertura energética. Para ellos, lo que debe de hacerse es una reingeniería de Recope, junto a la modernización del ICE y del sector energía.
Miércoles 23 de agosto del 2017	"En el FA hemos padecido dolores de crecimiento"	Semanario Universidad	Álvaro Murillo	Página 11, edición escrita.	Las encuestas dirían que hay que empezar presentando a este político medio desconocido. Se llama Edgardo Araya, es diputado, abogado, ecologista, sancarleño y representante del ala más moderada de Frente Amplio. O más traidora, dirían los críticos.
Jueves 24 de agosto del 2017	PLN atrasa elección de candidatos a diputados	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/pln-atrasa-eleccion-de-candidatos-a-diputados/	PLN "tenía programada su Asamblea Nacional para el 10 de setiembre, donde escogería a sus candidatos a diputados de las 7 provincias; sin embargo, la trasladaron para el 23 de ese mes."

Viernes 25 de agosto del 2017	Decisión del TSE le permite a Antonio Álvarez más poder para elegir diputados	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/decision-del-tse-le-permite-a-antonio-alvarez-mas-poder-para-elegir-diputados/	TSE "resolvió a favor del partido Liberación Nacional una apelación contra una resolución de la Dirección General del Registro Electoral que le impedía al candidato Antonio Álvarez Desanti proponer hasta 10 delegados para la Asamblea Plenaria, que escogerá a los aspirantes a diputados para 2018"
Sábado 26 de agosto del 2017	TSE actualiza datos de adultos mayores y privados de libertad	Diario Extra	Jacqueline Solano	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/341086/tse-actualiza-datos-de-adultos--mayores-y-privados-de-libertad	TSE realizará recorridos por 19 penales, 2 centros de salud mental y 6 hogares de ancianos con el objetivo de actualizar datos que les permitan a esas poblaciones participar en las elecciones nacionales de 2018
Sábado 26 de agosto del 2017	Juan Diego Castro dará golpe a la corrupción	Diario Extra	Carlos Mora	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/341081/juan-diego-castro-dara--golpe-a-la-corrupcion	Candidato indicó a empresarios que "en una eventual administración suya dará prioridad al saneamiento fiscal del país, a acabar con el rezago en infraestructura, combatir el desempleo, luchar contra la delincuencia y poner un alto a la corrupción."
Sábado 26 de agosto del 2017	Juan Diego Castro quiere eliminar directivas de Consejos del Mopt	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/juan-diego-castro-quiere-eliminar-directivas-de-consejos-del-mopt/	Juan Diego Castro tuvo un encuentro con la Cámara Costarricense – Norteamericana de Comercio. Una de sus propuestas es "darle poder de decisión al Ministerio de Obras Públicas y Transportes sobre los temas de infraestructura del país, a través de la eliminación de las juntas directivas de los Consejos que pertenecen a esa cartera."
Domingo 27 de agosto del 2017	Rolando Araya es candidato a diputado para el 2018	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/rolando-araya-es-candidato-a-diputado-para-el-2018/	"Araya es parte del partido "Todos" y ayer, en la asamblea provincial fue designado como candidato en el primer lugar de San José."En segundo lugar se encuentra Iris Zamora

2. Gobierno nacional y gobiernos locales.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 21 de agosto del 2017	PUSC acuerda no apoyar proyecto fiscal del Gobierno	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/pusc-acuerda-no-apoyar-proyecto-fiscal-del-gobierno/	PUSC acordó no apoyar "megaproyecto" del gobierno.

Lunes 21 de agosto del 2017	Gobierno mantiene propuesta y aumento salarial a sector público será del 1%	CRHoy	Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-mantiene-propuesta-y-aumento-salarial-a-sector-publico-sera-del-1/	El aumento salarial será de 0,75% en general para los funcionarios profesionales, más un adicional de 0,26% para todas las categorías no profesionales.
Martes 22 de agosto del 2017	Gobierno plantea reforma 'light' en empleo público	La Nación	Gerardo Ruiz	Página 4A, edición escrita.	La nueva reforma fiscal que el Gobierno propuso al Congreso se queda corta en medidas para contener el gasto en beneficios salariales del sector público, en comparación con lo que pretendía la oposición.
Martes 22 de agosto del 2017	Plan de la Corte y gremios provocaría déficit de ₡3 billones	La Nación	Natasha Cambroner y Esteban Oviedo	Página 5A, edición escrita.	El Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas de la UCR (IICE) concluyó que el proyecto de reforma a las pensiones judiciales, consensuado entre la Corte y sus gremios, está muy lejos de cubrir el faltante de dinero que afronta este régimen, pues dejaría el déficit actuarial en ₡3 billones.
Martes 22 de agosto del 2017	Diputado Vásquez, defensor del cemento chino, busca impuesto solo para cemento tico	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/diputado-vasquez-defensor-del-cemento-chino-busca-impuesto-solo-para-cemento-tico/	Marco Vinicio Redondo denunció que Luis Vásquez intentó frenar proyecto de ley que pretende gravar con un impuesto del 5% el cemento, independientemente de donde sea producido. Dentro de las mociones de Velasquez está excluir el cemento importado.
Martes 22 de agosto del 2017	Redondo critica al gobierno por dar ultimátum en materia fiscal	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/redondo-critica-al-gobierno-por-dar-ultimatum-en-materia-fiscal	Mario Redondo criticó que Sergio Alfaro "amenazara con tirar la toalla en cuanto al recorte de gasto y nuevos tributos, si el Congreso se niega a aprobar una vía rápida"
Martes 22 de agosto del 2017	PUSC bloquea proyecto contra fraude fiscal, denuncia Frente Amplio	La República	Alexandra Cubero	https://www.larepublica.net/noticia/pusc-bloquea-proyecto-contra-fraude-fiscal-denuncia-frente-amplio	Jorge Rodríguez (PUSC) solicitó una lectura del proyecto para reformar al artículo 106 del Código de Normas y Procedimientos Tributarios, por los que el Frente Amplio indica que está retasando el proyecto, además que el PLN se opuso a someter a votación el proyecto.

Miércoles 23 de agosto del 2017	Nuevas leyes promulgadas sin fuente de financiamiento topan con problemas	Semanario Universidad	María Florez-Estrada	Página 12, edición escrita.	Las leyes que no tienen una fuente de ingreso propia deben costearse con los presupuestos ordinarios o con nuevo endeudamiento, afirma la jefa del Tesoro Nacional.
Jueves 24 de agosto del 2017	Cancillería negó cortesía diplomática a constituyentes venezolanos	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/cancilleria-nego-cortesia-diplomatica-a-constituyentes-venezolanos/	La Cancillería costarricense negó dar cortesías diplomáticas a los 4 parlamentarios de la Asamblea Nacional Constituyente de Venezuela. Canciller indicó que "no debía concederse ninguna cortesía diplomática. Costa Rica no reconoce esta Asamblea Constituyente, no reconoce a sus miembros, ni sus decisiones""
Jueves 24 de agosto del 2017	Presidente Solís e impuestos dice que: "no importa cuál color gobierne"	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/presidente-solis-e-impuestos-dice-que-no-importa-cual-color-gobierne/	Presidente en la inauguración de la carretera entre Bajos de Chilamate, mencionó que el candidato que asuma la presidencia debe pensar en el acuerdo nacional, además mencionó la necesidad de la contribución fiscal.
Viernes 25 de agosto del 2017	Gobierno promete a diputados detener el gasto en publicidad	La Nación	Aarón Sequeira	Página 6A, edición escrita.	El Gobierno se comprometió este mediodía, ante los jefes de fracción del Congreso, a parar los gastos en publicidad de todo el sector público, incluidos los ministerios e instituciones descentralizadas.
Viernes 25 de agosto del 2017	Gobierno exonera iglesias, partidos políticos y sindicatos	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/gobierno-exonera-iglesias-partidos-politicos-y-sindicatos	Gobierno exoneraría a los partidos políticos, los sindicatos y las iglesias (sin importar credo)
Sábado 26 de agosto del 2017	BCR financió hidroeléctrica sin investigar su valor	La Nación	Rebeca Madrigal	Página 4A, edición escrita.	El Comité de Crédito del BCR admitió este viernes que no indagó el valor de la planta hidroeléctrica Aguas Zarcas, sobre la cual concedió un crédito de ¢ 32,7 millones aunque el vendedor la tenía valorada en ¢12 millones e, incluso restando la depreciación, en ¢ 2,7 millones.

Domingo 27 de agosto del 2017	Municipio aprueba ¢32 millones para su plan regulador	La Nación	Diego Bosque	Página 5A, edición escrita.	La Municipalidad de Orotina aprobó una partida de ¢ 32 millones para actualizar su propuesta de plan regulador y buscar que el Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo (INVU) se lo apruebe.
-------------------------------	---	-----------	--------------	-----------------------------	---

3. Posturas conservadoras.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis

4. Coyuntura política nacional.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 21 de agosto del 2017	MEP y Corte duplicaron gasto en remuneraciones en 10 años	La Nación	Natasha Cambronero	Página 4A, edición escrita.	El Ministerio de Educación Pública (MEP) y el Poder Judicial duplicaron su gasto en remuneraciones en cuestión de diez años, a un ritmo de crecimiento mucho mayor que el resto de las instituciones públicas cobijadas por el Presupuesto Nacional.
Miércoles 23 de agosto del 2017	Auditoría alerta sobre posible violación constitucional con uso de recursos	Semanario Universidad	Jorge Araya	Página 2, edición escrita.	Desde hace cuatro años, la auditoría interna de la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) alertó a los mandos de la institución sobre el posible uso indebido de recursos con fines distintos a los establecidos por la Constitución Política, por el financiamiento dado al fondo de empleados de la Institución.
Miércoles 23 de agosto del 2017	Negociación de convenciones colectivas "a la baja" puede deprimir ejercicio de derechos	Semanario Universidad	Vinicio Chacón	Página 3, edición escrita.	En el contexto del déficit fiscal que desde hace años atraviesa el país -que ahora toma la forma de una "crisis de liquidez" reconocida por el presidente Luis Guillermo Solís-, el tema de reducción de gastos estatales ha puesto en la mira a las convenciones colectivas laborales, tanto del gobierno central como de las instituciones autónomas.
Jueves 24 de agosto del 2017	Junta del BCR teme desvío de préstamo para cemento chino	La Nación	Rebeca Madrigal	Página 4A, edición escrita.	Seis miembros de la Junta Directiva del BCR temen que parte del crédito otorgado a la empresa Sinocem Costa Rica, para la importación de cemento procedente de China, se haya desviado del plan de inversión aprobado.

Jueves 24 de agosto del 2017	Diputados de FA invitan a constituyentes de Maduro	La Nación	Esteban Oviedo y Aarón Sequeira	Página 7A, edición escrita.	Cuatro diputados de la Asamblea Constituyente instalada en Venezuela arribarán este jueves a Costa Rica bajo el auspicio de dos legisladores del Frente Amplio (FA), así como del Partido Vanguardia Popular y otras organizaciones.
Jueves 24 de agosto del 2017	Trabajadores con Síndrome de Down se podrán pensionar a los 50 años	CRHoy	Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/trabajadores-con-sindrome-de-down-se-podran-pensionar-a-los-50-anos/	CCSS aprobó otorgar la pensión por vejez a la edad de 50 años, a la población Síndrome de Down trabajadora.
Jueves 24 de agosto del 2017	Coopesca niega a Ottón Solís actas sobre hidroeléctrica	La Nación	Aarón Sequeira	Página 5A, edición escrita.	La Cooperativa de Electrificación Rural de San Carlos (Coopesca) se negó a entregarle al diputado Ottón Solís una serie de documentos relacionados con la compra de la planta hidroeléctrica Aguas Zarcas.
Viernes 25 de mayo del 2017	Asamblea frena a constituyentes de Venezuela	La Nación	Aarón Sequeira, Esteban Oviedo y Gerardo Ruiz	Página 4A, edición escrita.	La Asamblea Legislativa canceló, este jueves, un permiso solicitado por la diputada frenteamplista Ligia Fallas para celebrar, hoy en el salón de Expresidentes, un encuentro con cuatro diputados de la Asamblea Constituyente de Venezuela, en el que se expresaría apoyo al gobierno de Nicolás Maduro.
Viernes 25 de mayo del 2017	Juan Carlos Bolaños contradice al Presidente de la República	CRHoy	Michael M. Soto	https://www.crhoy.com/nacionales/juan-carlos-bolanos-contradice-al-presidente-de-la-republica/	Juan Carlos Bolaños indicó que tuvo una reunión con el presidente y Mariano Figueres cuando el presidente había indicado que solo se encontraban ellos dos en la reunión.
Viernes 25 de mayo del 2017	Asesor del Presidente también asesoró a empresario del cemento chino	CRHoy	Erick Carvajar	https://www.crhoy.com/nacionales/asesor-del-presidente-tambien-asesoro-a-empresario-del-cemento-chino/	Iván Barrantes quien asesoró al presidente, también asesoró a Juan Carlos Bolaños en "construcción de imagen". Barrantes negó que haya mediado entre el Gobierno y el Banco de Costa Rica, con el fin de que le otorgaran el crédito a Bolaños
Sábado 26 de agosto del 2017	Este es el caso del cemento chino que tiene pendiente al país	CRHoy	Manuel Sancho	https://www.crhoy.com/nacionales/este-es-el-caso-del-cemento-chino-que-tiene-pendiente-al-pais/	La noticia presenta un desglose de fechas con detalles del caso del cemento. Juan Carlos Bolaños contradijo al presidente por lo que los diputados buscarán llamar ante Casa Presidencial.

Sábado 26 de agosto del 2017	Presidencia confirma a Figueres en reunión de Solís con importador de cemento chino	CRHoy	Johel Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/ppresidencia-confirma-a-figueres-en-reunion-de-solis-con-importador-de-cemento-chino/	Casa Presidencial confirmó que Mariano Figueres sí estuvo en la reunión con Juan Carlos Bolaños, el nombre no aparecía porque fue invitado a último minutos, estuvo presente pero no tuvo una participación en la conversación, se había invitado a Welmer Ramos pero no pudo asistir
------------------------------	---	-------	--------------	---	---

5. Principales problemas nacionales (inseguridad, desempleo, corrupción, etc.)

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 21 de agosto del 2017	Informalidad le cuesta ¢639 mil millones a la Caja	La República	Brandon Flores	https://www.larepublica.net/noticia/informalidad-le-cuesta-639-mil-millones-a-la-caja	"la informalidad laboral le quita unos ¢639 mil millones a la seguridad social del país, específicamente al régimen de salud y al de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM)" En el país hay más de 918 mil trabajadores informales, clasificados en dependientes e independientes
Lunes 21 de agosto del 2017	Extorsiones y estafas: delitos que dominan primera mitad del año	CRHoy	Erick Carvajal	https://www.crhoy.com/nacionales/extorsiones-y-estafas-delitos-que-dominan-primera-mitad-del-ano/	Los delitos más frecuentes son las extorsiones y estafas. La noticia menciona un delito frecuente por mes.
Miércoles 23 de agosto del 2017	Comunidad se une en defensa de la cuenca del río Guacimal	Semanario Universidad	Antonio Cartín	Página 10, edición escrita.	La cuenca del río Guacimal, en Puntarenas, se nutre del río Veracruz y -desde el 2010- los vecinos, con ayuda de ambientalistas, se encuentran en una disputa en la que cuestionan la explotación comercial de este recurso hídrico y para solucionar este conflicto proponen ahora que el Ministerio de Ambiente (Minae) declare esta región como zona de protección hídrica.

6. Encuestas y estudios de opinión

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis